

nos ha sido arrebatado un buen amigo, con el que —y este es el caso de quien pergeña estas apresuradas líneas— habíamos realizado mucho camino juntos. Acaso de todo ello pueda consolarnos el recuerdo de su amplia obra y de su buen hacer.

EDUARDO RIPOLL PERELLO

## Reuniones de la U.I.S.P.P. auspiciadas por la UNED (Mérida, 1989, y Ceuta, 1990)

El Comité Ejecutivo de la «Unión Internationale des Sciences Préhistoriques et Protohistoriques» (U.I.S.P.P.) ha celebrado dos de sus más recientes reuniones en nuestro país por especial invitación de la UNED<sup>1</sup>. La última reunión del Comité Ejecutivo en España había tenido lugar en abril en 1985, por invitación del Ministerio de Cultura, y tuvo como sede de las reuniones el Museo Arqueológico Nacional.

El único Congreso de esta serie que ha tenido lugar en España se celebró en 1954. Otros proyectos posteriores fracasaron por falta de patrocinio de las autoridades competentes.

De todos es sabido que este organismo ha pasado por una crisis después del enfrentamiento del doble Congreso de Maguncia y de Southampton, en 1987, debido a una diferente manera de entender la libertad académica por parte de algunos colectivos de prehistoriadores. La reunión del Comité Ejecutivo de 1988 tuvo lugar en Taos (Nuevo México) y fue organizada por la Southern Methodist University de Dallas (Texas). La correspondiente al año 1989 se celebró en Madrid y Mérida durante los días 23 al 27 de abril, por invitación del Vicerrectorado de Investigación y la Facultad de Geografía e Historia de la UNED. Las sesiones se celebraron en dicha Facultad y en el Centro Asociado de la UNED en Mérida. Participaron: Prof. Dr. B. Chropovsky (Nitra), Prof. Dr. Nenquin (Gante), Prof. Dr. J. Vladar (Bratislava), Prof. Dr. Herrmann (Berlín), Prof. Dr. Waterboer (Groningen). Lamentablemente, el Prof. Dr. don

---

<sup>1</sup> Para la historia de la U.I.S.P.P., cf. E. RIPOLL PERELLO, «La Unión Internacional de Ciencias Prehistóricas», *Historia* 16, n.º 172, agosto de 1990, págs. 108-111.

Eduardo Ripoll Perelló no pudo asistir debido a su enfermedad, de la que afortunadamente está ya recuperado. El Prof. Dr. don Sergio Ripoll López hizo de anfitrión en su lugar, acompañando a los miembros del Comité Ejecutivo durante toda su estancia en nuestro país.

Por la información que nos comunicó el Prof. Dr. Jacques Nenquin, secretario general de la U.I.S.P.P., las sesiones se dedicaron particularmente al estudio, redacción y renovación de los estatutos que deberán ser aprobados en el XII Congreso Internacional de Ciencias Prehistóricas y Protohistóricas que tendrá lugar en la ciudad de Bratislava (Checoslovaquia) en septiembre de 1991. Dicho documento deberá ser luego ratificado por el «Conseil International de la Philosophie et des Sciences Humaines» (C.I.P.S.H.) de la U.N.E.S.C.O. Los participantes fueron asimismo informados de los avances realizados en la organización de aquel evento internacional por los profesores Chropovski (presidente del Consejo y por tanto de la U.I.S.P.P.) y Vladar (secretario de dicha reunión internacional), dando explicaciones especialmente de la organización científica y sus secciones y de los programas de las excursiones. El día 25 se visitó el Museo Nacional de Arte Romano y los monumentos romanos de la ciudad. En una jornada de descanso, el día 26 tuvo lugar una excursión científica al monumento megalítico de Lácara y las pinturas rupestres de La Calderita.

Todo hacía pensar que el desenvolvimiento de la U.I.S.P.P. se mantendría en los cauces que han sido habituales en las últimas décadas, y así parecía en la reunión del Comité permanente que tuvo lugar en Dublín, en septiembre de 1989, que dio su aprobación al texto de los estatutos que se habían acabado de elaborar en Mérida. Pero, muy pronto, los cambios políticos en la Europa oriental, producidos esencialmente durante el año 1990, vinieron a condicionar el panorama científico y, concretamente para la U.I.S.P.P., los proyectos para el Congreso Internacional de Bratislava. Cuando se esperaba que la nueva reunión del Comité Ejecutivo de dicho año tendría lugar en Leningrado el proyecto tuvo que ser abandonado a causa de aquellos acontecimientos políticos. Por ello, la UNED, a petición del Prof. Ripoll Perelló, otorgó su patrocinio a una nueva reunión.

En efecto, el Comité Ejecutivo de la U.I.S.P.P. celebró su preceptiva reunión del año 1990 en la ciudad de Ceuta por invitación del Ayuntamiento de la ciudad —con su alcalde, don Fructuoso Miaja— y del Centro Asociado de la UNED en la misma del que es Director el Prof. Dr. don Fernando Jorer.

Aparte de los asuntos de trámite, la mayor parte del tiempo de la reunión se dedicó al citado XII Congreso de la U.I.S.P.P. que se celebrará en Bratislava durante los días 1 al 7 de septiembre de 1991. Se temía que las nuevas circunstancias políticas del país pudieran influir sobre el futuro de la convocatoria, pero todas las dificultades han sido afortunadamente superadas. Los profesores B. Chropovski y J. Vladar continúan como presidente y como secretario del Congreso, respectivamente. Además, se le suma con amplios poderes el Prof. J. Pavuk, que presidirá el Comité Nacional de Organización. Este organigrama ha sido aprobado por las nuevas autoridades políticas y académicas de aquel país.

A la reunión de Ceuta asistieron los siguientes miembros del Comité Ejecutivo: A. Beltrán (Zaragoza), E. Böhner (Maguncia), G. Camps (Aix en Provence), H. Camps-Fabrer (Aix en Provence), B. Chropovski (Bratislava) (presidente de la U.I.S.P.P. y del Congreso), G. Herrman (Berlín), J. Nenquin (Gante, secretario general de la U.I.S.P.P.), J. Pávuk (Nitra), E. Ripoll Perelló (Madrid), B. Stjernquist (Lund) y K. Weidemann (Maguncia). La coordinación de la reunión estuvo a cargo de las profesoras Ana Fernández Vega y Gisela Ripoll López, de la sede central de la UNED, y el Prof. Florentino Gómez Macedo, del Centro Asociado de la UNED en Ceuta, asistidos por el personal administrativo de ambos lugares.

Otro de los temas tratados por el Comité Ejecutivo de la U.I.S.P.P. fue el de las Comisiones Científicas, su composición, actualización y formas de actuación. En la actualidad son veintidós y su reglamento definitivo quedará fijado en una reunión especial que tendrá lugar en Maguncia antes del Congreso de Bratislava. Estas Comisiones Científicas abarcan, como detallamos a continuación, un amplio abanico del campo de la Prehistoria y la Arqueología, estando presididas cada una de ellas por un investigador de prestigio internacional.

#### *COMISIONES CIENTÍFICAS Y SUS PRESIDENTES*

1. Historia de la Arqueología prehistórica y protohistórica (Prof. Colin Renfrew).
2. Dataciones físicas y químicas en Prehistoria (Prof. Sheridan Bowman).
3. Paleoecología del hombre prehistórico (Prof. H. de Lumley).
4. Bancos de datos y métodos matemáticos en Arqueología (Prof. R. Whallon).

5. Las industrias más antiguas: preachelense y achelense (Prof. J. D. Clark).
6. Los más antiguos homínidos (Prof. Yves Coppens).
7. Las estructuras de habitación de los pueblos cazadores (Prof. G. Bosinski).
8. Problemas del Paleolítico superior (Prof. J. K. Kozłowski).
9. Arte prehistórico (A. Beltrán Martínez).
10. El poblamiento de América (Prof. J. L. Lorenzo).
11. Prehistoria del Pacífico (Prof. H. Loofs-Wissowa).
12. Culturas, economía y ecología de los cazadores postpaleolíticos (Prof. S. K. Kozłowski).
13. Los comienzos de la cría de ganado y de la agricultura (M. D. Ducas).
14. Las civilizaciones del Neolítico del Antiguo Mundo (Prof. J. Guilaine).
15. Los orígenes de la metalurgia (Prof. J. P. Selimchamov).
16. Las civilizaciones de las edades del Cobre y del Bronce (Prof. H. Müller-Karpe).
17. Las civilizaciones de la Edad del Hierro (Prof. W. Kruta).
18. El origen de las ciudades (Prof. W. Hensel).
19. Arqueología de la alta Edad Media (Prof. K. Böhner).
20. Las relaciones culturales entre los países del Antiguo Mundo en la Edad del Bronce (Prof. G. Eogan).
21. Clasificación y terminología arqueoestratigráficas (Prof. Ö. Tunca).
22. La arqueología en los años 90 (Prof. K. Randsborg).

ANA FERNANDEZ VEGA